

autoridad de la provincia, y muy cercano a Aguilar, le nombró enseguida Delegado Provincial de Educación Popular y vicepresidente de la Diputación Provincial²⁰. No obstante, el excombatiente sería destituido de este puesto en abril de 1943 al descubrirse en una investigación policial su orientación homosexual (González Madrid, 2007, 114).

Lo importante, a pesar de esto último, es que los excombatientes de la División Azul en Albacete se atribuyeron un rol clave en la vida social y política de la provincia durante 1942 y 1943. Si bien los sucesos ocurridos durante la guerra civil y su memoria continuaron ocupando lugar en el transcurrir cotidiano de este periodo (en marzo de 1942 se culminó la exhumación de víctimas de la represión republicana localizados en una fosa común del cementerio municipal, y se celebró el tercer aniversario de la “liberación” de Albacete con un solemne *Te Deum*)²¹, fue todo lo relativo a la División Azul y sus combatientes paisanos lo que recibió la mayor atención de la prensa, de las autoridades, y probablemente de la población albacetense.

4. “Cultura de guerra” y excombatientes en la política y la sociedad albacetense

Como hemos ido sugiriendo, la instrumentalización de excombatientes formados en una auténtica experiencia de guerra era uno de los mejores métodos con que contaron las autoridades franquistas para implantar su sistema político estructurado por FET-JONS. La sección provincial del partido al fin podría cubrir esa carencia con los hombres socializados en el frente de guerra o en su defecto con una experiencia bélica suficientemente profunda, y de hecho, en mayo y junio de 1942 se produjeron diversos nombramientos de jefes locales de Falange en personas jóvenes caracterizadas como “excombatientes”²². Los divisionarios fueron acogidos y halagados en actos ordenados por Falange. El 13 de

²⁰ Todo el párrafo a partir de AGA, DNP, c. 51/20580, partes de abril y junio de 1942. *Albacete* (19/IV/1942).

²¹ AMAB, LI-46, acta 9/III/1942, *Albacete* (29/III/1943).

²² AGA, DNP, c. 51/20580, partes de mayo y junio de 1942. También excombatientes de la guerra civil siguieron siendo nombrados para ocupar jefaturas locales en los siguientes meses.